



# MATRIOSKA

Gaceta Feminista del Movimiento de Izquierda Revolucionaria  
Cooperación Voluntaria

No. 14

## LAS OBRERAS DE LA MAQUILA DE MATAMOROS

### Condiciones

Es un hecho que las empresas toman decisiones sobre la planta de trabajadoras y trabajadores a partir de la búsqueda de bajos costos de mano de obra y la flexibilidad de ésta. El trabajo femenino posee ambas características y es en el sector fabril, en especial el de la maquila, donde se puede observar con mayor claridad las características de desigualdad entre el trabajo de hombres y mujeres, así como la relación entre patriarcado y capitalismo que nos permite a su vez identificar al enemigo principal de la clase trabajadora, el capital internacional.

Las empresas maquiladoras en su mayoría importan productos a manera de insumos sin pagar aranceles con la finalidad de transformarlos en productos de consumo final para la exportación. Es por ello que la mayoría de las fábricas maquiladoras se encuentran en las ciudades fronterizas, en el caso de México en los estados de Baja California, Sonora, Chihuahua, Coahuila, Nuevo León y Tamaulipas, siendo las ciudades con mayores centros maquileros en la franja: Tijuana, Ciudad Juárez, Mexicali, Nogales y Matamoros.

La conformación de la industria maquilera en la franja norte se integra en promedio por el 60% de trabajadoras que de manera flexible sube o baja según las características propias del tipo de producción. Es decir, ésta tiene sesgo de

género, tanto por la década de la que se habla como por el tipo de producto final que se exporta.

Durante los años setenta e inicios de los ochenta se utilizaba la referencia "Muchas, bonitas y baratas" para explicar el trabajo de las mujeres, según lo señala María Eugenia de la O, que se traducían en lo que los teóricos neoliberales llaman "ventajas comparativas" en el uso intensivo y extensivo de la fuerza de trabajo femenino. Para los años ochenta, se identifica a nivel nacional, un proceso de desfeminización y masculinización del trabajo que significó que los sectores de comercio y servicios históricamente referenciados por cuestiones de género como "trabajos femeninos" fueran ahora ocupados por varones, fenómeno que expulsó a un ejército de mujeres a trabajos con salarios más precarios nutriendo a la maquila de más mano de obra femenina. Para los años noventa y dosmiles, se suman a este tipo de trabajos la posibilidad de flexibilización y el outsourcing, que terminó por cambiar la forma en la que entendemos el trabajo fabril hoy día y que representó para las mujeres problemas mayores al momento de analizar su situación como trabajadoras.

Las mujeres que laboran en las maquilas del norte del país (aunque no sólo ellas) se encuentran desde hace más de una década a la merced de las fluctuaciones internacionales del capital y bajo este proceso de reestructuración económica y feminización del mercado de trabajo mexicano. Esto significa

En éste numero:

Las obreras  
de la maquila  
de matamoros

Movimiento de  
mujeres: IM

Ellas en nuestra historia:  
Vilma Espín

La unión y la paz  
Clara Zetkin

que las empresas requieren que un número mayor de mujeres se incorporen al mercado del trabajo por momentos en los que los bajos costos de la mano de obra convengan a su producción y con similar facilidad las expulsa del mercado.

Denuncias de mujeres maquiladoras señalan que es sabido que una de las estrategias de expulsión que utilizan las empresas es el aumento de la producción, el incremento en las horas de trabajo y la reducción de salarios con la finalidad de orillarlas a renunciar y de esta manera no pagar indemnización por despido. Esta facilidad de contratación y despido bajo contratos con prestaciones injustas y bajos salarios en el mejor de los casos y en el peor de los casos sin contrato, es el caldo de cultivo de otro tipo de situaciones de desigualdad propiciadas por la violencia machista y que se perpetúan en los espacios de trabajo.

A este panorama, se le suman una serie de factores como la ausencia o insuficiencia de programas de cuidado de infantes no sólo a nivel de guardería, si no también los que contemplan los servicios educación básica cercanos a los centros de trabajo, la cultura machista que identifica a las mujeres como causantes de los problemas sociales debido al "abandono del hogar", la presencia de organizaciones criminales que en complicidad con el estado generan un clima de impunidad y perpetúan la violencia machista en la región.

A pesar de la gran participación e importancia de las mujeres en la economía de la región, se mantienen e incentiva el no cuestionamiento a los roles de género y la cultura de la no denuncia, hecho que se puede identificar al no existir datos claros del número de denuncias de de violación de derechos laborales así como de casos de violencia machista en la región.

### **La situación de violencia para las mujeres maquiladoras en matamoros**

Una gran cantidad de los contingentes movilizados en las huelgas de matamoros corresponden a mujeres trabajadoras, que por su condición, viven en carne propia los fenómenos producto de la cultura machista y las violencias machistas como el acoso sexual en los centros de trabajo y lugares públicos, la violencia física por razón de género, la desaparición y el feminicidio, por mencionar algunos. Existen una serie de paralelismos entre la situación de matamoros y la

que se da en otras partes del país con vocación maquiladora, siendo las dos más graves en la región, la desaparición forzada y el feminicidio.

Sobre ello el presidente del Centro de Estudios Fronterizos y Promotor de los Derechos Humanos (Cefprodhac) señala que "Hay condiciones muy similares entre las dos ciudades, el problema es que nadie se ha tomado la molestia de documentar todos los casos que se han registrado porque si alguien tuviera estas estadísticas, nos daríamos cuenta que el número de muertes en la frontera de Tamaulipas es muy similar al que hay en Ciudad Juárez".

Unos de los casos conocidos de feminicidio es el de Juana Aracely García de Matamoros que en 2006 trabajaba en la Maquiladora Cepillos de matamoros y había sido reportada como desaparecida desde el 14 de diciembre del 2005. O el de Pamela Martínez de 26 años, trabajadora de una fábrica del "Parque industrial Oradel", que fue secuestrada violada y asesinada.

Las cifras de incremento de muertes violentas de mujeres son brutales, para el año 2004 se contabilizaban al menos 39 feminicidios en Tamaulipas, entre el año 2008 y 2009 la cifra pasó de 41 a 69. En este último año la entidad ocupó el séptimo en asesinatos con 4.32 por cada 100 mil mujeres, arriba de la tasa nacional que era de 3.40 según cifras de ONU Mujeres. Del año 2000 a 2009, Nuevo Laredo, Reynosa y Matamoros agruparon 63 por ciento del total de las muertes violentas de mujeres.

En 2011 fue el cuarto estado en tipificar el feminicidio como delito grave en la entidad con una pena de 30 a 50 años de cárcel y se registró que 10.86 por ciento de los asesinatos de mujeres eran obreras de maquiladoras. Para el año 2015, estadísticas de la PGJE revelan que de enero a noviembre se iniciaron 637 averiguaciones por homicidios dolosos de mujeres en Tamaulipas, el mayor número de casos se registró en el municipio de Matamoros con 145 casos. La cifra para 2018 casi se duplica, con un registro de más de mil agresiones a mujeres en el estado.

Sobre el tema de desapariciones Tamaulipas es la entidad con el mayor registro de mujeres desaparecidas en nuestro país. De un total de 7 mil 60 desaparecidas en México de 2011 a

2016, mil 170 desaparecieron en ese estado según la Comisión Interamericana de Derechos Humanos en su reporte titulado "Situación de los Derechos Humanos en México".

Estos hechos nos demuestran además que no basta con los esfuerzos legales e institucionales si no se tiene una estrategia completa para hacer frente al machismo en todos los espacios y esto debe de incluir la educación y movilización de las mujeres en todos los sectores sobre nuestras demandas.

Mientras las cifras de violaciones sexuales, agresiones intrafamiliares y de maltrato se acumulan cobijadas por la inacción del gobierno estatal para atender a las mujeres la pauperización de la clase trabajadora crea un caldo de cultivo óptimo para la reproducción de todas estas violencias que tienen claro rostro de mujeres trabajadoras.

Las huelgas obreras en matamoros, nos dejan grandes lecciones contemporáneas sobre hacia donde se debe de dirigir la lucha por un mundo mejor, es nuestra tarea prestar atención y actuar en consecuencia. ♀

## **LA UNIÓN Y LA PAZ, DOS CONSIGNAS DE LA DIRIGENTE OBRERA CLARA ZETKIN CON VIGENCIA HOY**

Este 8 de marzo se cumplen 109 años de que se celebrara en la ciudad de Copenhague, Dinamarca el II Congreso Internacional de Mujeres Socialistas, en donde Clara Zetkin propuso esa fecha para conmemorar y mostrar solidaridad con las luchas de las mujeres obreras de todo el mundo, las cuales pelearon por mejores condiciones de trabajo y prestaciones sociales para ellas y para las futuras generaciones.

En su discurso la dirigente comunista, referente de la lucha obrera y de mujeres, hizo un llamado a las obreras a manifestarse en contra de la guerra, la que se vivía en el campo de batalla por la amenaza latente de la Primera Guerra Mundial, donde la mayoría de los muertos fueron los hijos e hijas de la clase trabajadora, pero también de la guerra contra la vida a que la explotación capitalista somete a la mayor parte de la población. Estas palabras de Zetkin tienen vigencia aún hoy en día.

Recordemos el discurso de la dirigente comunista:

"Mujeres socialistas de todos los países, en unión inseparable con la Internacional Socialista, combatan contra la guerra. La guerra moderna significa destrucción masiva y matanza masiva. Pero la guerra sólo es la extensión de la matanza masiva que el capitalismo desata cada hora de cada día contra los proletarios. Año tras año, cientos de miles de víctimas caen en el campo de batalla laboral de las naciones capitalistas desarrolladas, muchas más víctimas que en cualquier guerra. Entre esas víctimas, las mujeres son un número cada vez mayor. La guerra es sólo la explotación masiva más alocada por medio del capitalismo. Son los hijos de los proletarios quienes deben enfrentarse, matarse entre sí. Las mujeres y las madres deploran ese crimen y no sólo porque mutila los cuerpos de sus propios familiares, sino también porque destruye las almas. La guerra amenaza con todo lo que las madres enseñan a sus hijos sobre la solidaridad y la comunidad internacional. Las mujeres pueden instilar en sus hijos profundos sentimientos contra la guerra, pero esto no significa que las mujeres no quieran hacer sacrificios. Ellas saben que es necesario luchar y morir en la lucha por la libertad. La lucha contra la guerra, y la lucha por la libertad, no pueden librarse sin las mujeres".

Pensemos estas palabras desde su contexto y su actualidad desde el nuestro. Primero el llamado de las socialistas estaba dirigido a respaldar las luchas obreras de las mujeres en Estados Unidos y Europa, principalmente, por mejores salarios y una jornada laboral más corta, pero también exigiendo el reconocimiento del sufragio femenino en el mundo.

En segundo lugar, el de las socialistas era un llamado a la paz en medio de la amenaza latente de una guerra mundial, la cual finalmente cobro entre 10 y 13 millones de vidas derivado de la violencia directa y otras 20 por enfermedades a causa de las condiciones de miseria y pobreza que el conflicto dejo.

Pero pensemos cual es la actualidad de las palabras de Clara Zetkin, para lo cual es necesario reconocer que lastimosamente la explotación es una realidad innegable de nuestro modo de producción, pero más aún que los logros por los que las mujeres obreras de las fabricas textiles en Estados

Unidos y el mundo pelearon han sido casi acabados por la rapacidad del triunfo del capitalismo neoliberal, ya que el mismo difumino la jornada de 8 horas, al imponer la compartimentación del trabajo; acabo con los derechos a la libre organización sindical con los contratos a prueba y las contrataciones cada determinado tiempo, terminando así con prestaciones que a muchas trabajadoras y los trabajadores les costaron la vida, como el derecho a gozar en el retiro de una jubilación y pensión digna.

Lo anterior, aplica no solo para un país, sino que fueron los estragos del neoliberalismo en el mundo, incluido México. Sin embargo, las trabajadoras a las que las socialistas de 1910 dirigían sus mensajes, también nos heredaron a las mujeres trabajadoras de hoy su experiencia de lucha, sus formas de solidaridad y de protesta.

Hoy las herederas de esas luchas son las mujeres que en Matamoros se organizan en el movimiento 20/30, que significa una lucha por un aumento del 20 por ciento directo al salario y el pago de un bono al que por ley tienen derecho de 32 mil pesos, recursos que no son suficientes para recuperar el poder adquisitivo que la clase trabajadora ha perdido desde la década de los 80, pero son cuya obtención es un primer paso para recuperar todo los derechos que el neoliberalismos quiso extinguir.

Herederas de esas luchas también son las jornaleras agrícolas de San Quintín quienes con sus compañeros de trabajo y de vida, buscan el reconocimiento de su derecho a organizarse y un aumento salarial digno. Los dos anteriores son solo un ejemplo de lo que hoy ocurre.

En el tema de la guerra, nosotras no podemos dejar de ver el pasado, y todo lo que nos costaron en términos de vidas y de tranquilidad las peleas de grupos de poder que persiguen intereses de una minoría.

Es por eso que, cuando los tambores de guerra tocan a nuestra región con una buscada invasión de parte de los Estados Unidos, apoyado por Colombia y Brasil, en Venezuela nosotras no podemos abandonar los principios diplomáticos que han enaltecido a México, expresados en la doctrina Estrada, que señalan que ningún país requiere el reconocimiento de otro para establecer un gobierno.

Hoy miles de voces, principalmente de derecha, claman por el apoyo para el establecimiento de un gobierno impuesto desde el exterior en Venezuela y nosotras no podemos apoyar eso. No cerramos los ojos, vemos que Venezuela al igual que Haití, tienen serios problemas, que han polarizado a la población, pero el apoyo humanitario debería servir para atender la emergencia de comida y atención médica, no para imponer gobiernos. Deben ser los pueblos de esos países quienes encuentren el camino a la paz en sus territorios.

Estas son algunas lecciones que nos dejan las luchas de las mujeres que motivaron el surgimiento del 8 marzo, que como dije, hoy cobran más vigencia que nunca.

En México, esas luchas de las mujeres trabajadoras, y otras que vendrían posteriormente, nos heredaron muchos derechos: como el derecho a votar, a asistir a la escuela, de ser profesionistas, de trabajar, de disfrutar de nuestra sexualidad sin los tabúes que la sociedad patriarcal nos impone.

Por nuestros derechos ganados debemos reconocer a nuestras luchadoras del pasado, pero también debemos reconocer que los anteriores derechos aún no son una realidad para millones de mujeres que por diversas circunstancias no pueden participar políticamente, que no llegan a la escuela porque persiste la idea que eso es cosa de hombres o que aun que están preparadas y quieran trabajar el peso de las tareas domésticos y de cuidados les impide realizarse profesionalmente.

Es necesario reconocer que la violencia hacia las mujeres por el siempre hecho de nacer mujeres nos sigue afectando a todas, que, pese a que podemos votar, aún no alcanzamos la misma representación y capacidad de toma de decisión en los puestos de elección popular debido a la desigualdad, que aún por el mismo trabajo recibimos menor paga.

Recordar esto es fundamental, debemos ser conscientes de que lo que tenemos no es un regalo, sino producto de la lucha incansable de las generaciones de mujeres pasadas, y que por lo mismo tenemos el derecho y el deber de defender cada centímetro de terreno ganado, pero también debemos luchar por ganar más, por lograr una sociedad donde el ser mujer no represente una desventaja en la vida de ninguna de nosotras. ♀

## POSICIONAMIENTO DEL 8M: Día Internacional de las Mujeres Trabajadoras

¡Que este día sirva no solo para alegrarse de ser mujeres, sino para recordar que la clase trabajadora aún necesita fuerza para impulsar la igualdad y la justicia!

El 8 de marzo es el día en que recordamos a todas aquellas mujeres que lucharon antes que nosotras por la obtención de derechos democráticos y laborales básicos. Sin embargo debemos tener siempre en cuenta que es necesaria la organización y la esperanza de la eliminación de los males específicos que nos aquejan como mujeres, no sin olvidar que mujeres y hombres debemos luchar por un futuro en donde las condiciones actuales de explotación sean extinguidas.

Hoy salimos a las calles porque en México 2 de cada 3 mujeres han sufrido violencia de género, porque las mujeres destinamos más horas a las labores domésticas y de cuidados, con 65% de tiempo total a diferencia de los hombres con un 22.8%, porque las mujeres cubrimos el 77.5% del total de las horas destinadas a labores domésticas y de cuidados no remuneradas; lo que en algunos casos representa una segunda jornada laboral. En el 2016 el trabajo doméstico y de cuidados fue de 4, 663,948 Millones de pesos representando el 23.2% del Producto Interno Bruto del país. El hecho de que estas actividades se concentren en las mujeres implica que su contribución al bienestar de los hogares y al funcionamiento de la economía queda oculta, por lo que, el reconocer las labores domésticas y de cuidados no remuneradas que se realizan en el hogar permite, entre otras cosas, tener una mirada integral sobre el total del trabajo de las mujeres en la economía nacional. Salimos hoy, porque sufrimos de acoso y violencia en los espacios públicos, por qué en los últimos 5 años el 10 por ciento de las mujeres que estuvieron embarazadas, dijeron haber tenido al menos un aborto. Y de estas por lo menos 600 perdieron la vida por haberlo realizado en condiciones clandestinas e insalubres, porque nos están asesinando, por las condiciones en las que trabajamos y la brecha salarial, porque las filas de la pobreza en el mundo siguen siendo engrosadas por mujeres, porque seguimos siendo las desposeídas al negárenos un pedazo de tierra que también trabajamos, seguimos siendo las invisibles, las nadie porque no existe ni siquiera

cifras que den muestra fiel de los crímenes cometidos en nuestra contra, hoy somos parte de un momento histórico en el que las mujeres del mundo salimos a luchar para exigir fin a todas las formas de violencia que impone el patriarcado, el machismo y la explotación.

¡Sin nosotras no hay revolución, no hay futuro posible!

¡Viva el 8 de marzo!

¡Viva el día internacional de las mujeres trabajadoras! ♀

## MUJERES EN LA CIENCIA: Donna Theo Strickland



Tercera mujer en la historia en ganar el premio Nobel de Física. Las otras mujeres que recibieron el galardón fueron Marie Curie, en 1903, y Maria Goeppert-Mayer, en 1963. Nació el 27 de mayo de 1959, en Guelph, Ontario, Canadá. Estudió física en la Universidad McMaster University 1981 se licenció en ingeniería física. Obtuvo su doctorado en física especializado en óptica en la Universidad de Rochester en Estados Unidos con la tesis "Development of an ultra-bright laser and an application to multi-photon ionization" con la supervisión de Gérard Mourou, quien también ha recibido premios por sus investigaciones. Presentaron el estudio "Compression of amplified chirped optical pulses" cuyos pulsos ultracortos de rayos de luz son usados, entre otros campos, en el de la oftalmología.

Por un año, de 1991 a 1992, Donna trabajó en la división de láser del Laboratorio Nacional Lawrence Livermore en California. En 1997 la científica se unió al departamento de física de la Universidad de Waterloo en Canadá, donde sigue investigando técnicas de láser ultrarrápido, cortos y de alta intensidad.

Su "láser con deslizamiento de frecuencia" crea pulsos láser ultracortos de alta intensidad sin destruir el material amplificador. Primero, se estiran los pulsos del láser a tiempo para reducir su potencia máxima, luego se amplifican, finalmente, se comprimen. Como resultado, si un pulso se comprime en el tiempo, y se acorta, (Y cuando la científica usa el término "corto" habla de femtosegundos, es decir, la milbillonésima parte de un segundo: "el tiempo que le lleva a la luz recorrer una distancia menor que un cabello humano") Entonces se empaqueta más luz en el mismo espacio: la intensidad del pulso aumenta dramáticamente. Esto ha revolucionado la física láser, los instrumentos de precisión avanzados están abriendo áreas de investigación inexploradas y una multitud de aplicaciones industriales y médicas. ♀



## ELLAS EN NUESTRA HISTORIA: Vilma Lucila Espín Guillois

Nació el 7 de abril de 1930, en Santiago de Cuba. Vilma pertenecía a la alta burguesía cubana, sin embargo, desde muy joven destacó por su combatividad, fue dirigente estudiantil en la Universidad de Oriente, donde también participaba de forma excelente en coro, danza y deporte, como capitana del equipo de voleibol. Como activista estudiantil, en sus discursos siempre mencionaba las palabras de otras mujeres partícipes de la causa cubana como Mariana Grajales, Ana Betancourt, Bernarda Toro, entre otras. Fue de las primeras mujeres ingenieras químicas graduadas, y al término de su posgrado en Massachusetts, viajó a México para ponerse en contacto con Fidel Castro, se le asignó la tarea de trasladar sus órdenes y mensajes a Cuba antes del desembarco del Granma.

Participó activamente en las manifestaciones contra Fulgencio Batista, siempre iba al frente, portando la bandera de Ingeniería. Mantuvo largas pláticas con sus profesores exiliados españoles, levantó la voz por el movimiento independentista de los puertorriqueños. Cercana a otro dirigente, Frank País, militó en la clandestinidad bajo el nombre de Deborah. Impulsó junto a la comunidad universitaria paros y huelgas por la restauración de las garantías constitucionales, o por los mártires del movimiento estudiantil.

Ella y Celia Sánchez organizaron al 26 de Julio en oriente, tarea decisiva para el éxito guerrillero. Después se unió al Ejército Rebelde en Sierra Maestra debido a que su vida corría ya grave peligro por ser una persona tan visible en la insurrección urbana, además de que los guerrilleros sabían perfectamente de sus cualidades de revolucionaria. Sobre ella recayó la responsabilidad del abastecimiento de los frentes guerrilleros de esos momentos, y la mensajería. También fue intérprete en las conversaciones con estadounidenses.

Vilma es una de las heroínas más emblemáticas de la revolución cubana, hizo costumbre resaltar en sus discursos y participaciones las palabras y acciones de otras mujeres en el

Ejército Rebelde como Haydée Santa María y Celia Sánchez. Fue la primera mujer en llegar a la máxima estancia del Partido Comunista como miembro del Comité Central, también formó parte del Consejo de Estado y fue fundadora de la Federación de Mujeres Cubanas, donde se registra al menos 90% de las mujeres mayores de 14 años.

Presidió, desde su creación, la Comisión Nacional de Prevención y Atención Social, y la Comisión de la Niñez, la Juventud y la igualdad de derechos de la Mujer, de la Asamblea Nacional del Poder Popular. Desde la FMC impulsó numerosas iniciativas para facilitar la incorporación de la mujer al trabajo, y luchar por su liberación plena en una sociedad marcada por el machismo.

Sin duda, por méritos propios, la mujer que llegó a tener mayor peso político.

Una enfermedad le tomaría la vida el 18 de junio de 2007. El pueblo cubano la recuerda como una de las más queridas heroínas de la República, por su austeridad, sensibilidad humana y comprensión, por su actuar sin barreras raciales o religiosas. Fue ejemplo de cuadro revolucionario, siempre con dedicación al estudio y al deporte. Gran amante de la naturaleza. ♀

## MOVIMIENTO DE MUJERES: 8M: ¿Quiénes son las que lo impulsaron?

Desde finales del XIX, con el avance del Capitalismo las mujeres de los países donde las máquinas comenzaron a sustituir algunas de las tareas que realizaba el hombre, las mujeres y los niños fueron incorporándose a los espacios de trabajo fabriles, esto debido a la simplificación del proceso de trabajo, que permitió sustituir tareas que requerían de mayor fuerza física, lo que no quiere decir que estas tareas fueran fáciles.

Las mujeres bajo la violencia generada por la explotación en la fábrica y las inacabables tareas domésticas, que nunca dejaron de estar a su cargo, comenzaron a darse cuenta de la injusta situación en que vivían, ya que, además de todo se les pagaba menor salario por el mismo trabajo que los hombres. Al mismo tiempo, el avance de la conciencia de clase que permeó en muchas de ellas las motivó a organizarse junto con

otras obreras, por buscar no solo mejores condiciones de vida, sino también contra la amenaza de la Guerra Mundial que en aquel momento se vivía. En conclusión, estas mujeres soñaban con un mundo donde no existiera ningún tipo de explotación y opresión.

Fueron estas mujeres obreras y militantes las que reunidas en Copenhague, Dinamarca propusieron la conmemoración de un Día Internacional de la Mujer Trabajadora, una fecha para recordar que a lo largo de la historia las mujeres hemos tenido que luchar por nuestros derechos. Entre estas increíbles mujeres se encuentra Clara Zetkin, quien nació en Alemania en 1857. Zetkin fue una destacada dirigente comunista que militó en el Partido Socialdemócrata alemán. Desde 1891 a 1917 editó el periódico "La Igualdad" para promover la lucha por la igualdad de derechos para las mujeres.

Zetkin fue quien, ante la Conferencia Internacional de Mujeres Socialistas, propuso la conmemoración del Día Internacional de la Mujer Trabajadora ante las representantes de diversos países. En su discurso realizó un llamado a las mujeres a luchar por la construcción de un mundo donde las personas no padecieran el yugo de la explotación y la opresión.

Las palabras de Zetkin hoy son más vigentes que nunca, pues nuestro planeta no aguanta más explotación de sus recursos. La búsqueda irracional de ganancia que genera riqueza para el uno por ciento de la población mundial está acabando con los bosques, el agua, las especies de animales salvajes; en general con las condiciones que hacen de la tierra un lugar habitable.

Además, la pobreza y la guerra en diversos puntos han generado condiciones inhumanas de supervivencia para millones de personas. Por esto y más el llamado de la líder comunista es hoy más actual que nunca.

Pero nuestro país también tiene mujeres dignas de recordarse, mujeres que desde principios del siglo XX lucharon por nuestros derechos. Una de estas mujeres es Refugio "Cuca" García que nació en 1889 originaria de Uruapan, Michoacán, fue profesora y activista por los derechos de las mujeres. Cuca militó en el Partido Socialista Michoacano y fue una de las dirigentes del Comité Central del Partido Comunista. Fundadora del Departamento Femenil de dicho partido, desde donde impulsó un programa que buscaba la

defensa de las mujeres trabajadoras.

## ¿Cuál es la situación hoy?

Las mujeres vivimos una diversidad de problemáticas que nos aquejan de forma diferente, pero todas las compartimos ya que se derivan de las condiciones inherentes al sistema capitalista y patriarcal.

Aún hoy en día está comprobado que podemos llegar a ganar hasta un 30 por ciento menos que un hombre por el mismo trabajo. A las malas condiciones laborales, que compartimos con los trabajadores, como: la falta de un contrato, horarios establecidos, prestaciones laborales, ahorros etc., debemos sumar lo anterior, que ganamos menos por realizar lo mismo. Además de que el acoso y hostigamiento son una realidad que vivimos las trabajadoras.

Si lo gramos trabajar tenemos menos posibilidad de ascender laboralmente debido a un monto de estructuras que nos dificultan el lograr mejores condiciones laborales y profesionales. Entre estas condiciones, lo que en la jerga feminista se llama "el techo de cristal", se encuentra que en la sociedad aún se asume que las tareas domésticas y de cuidados son una responsabilidad nuestra. Esta realidad deteriora de forma alarmante y significativa la vida de las mujeres en el mundo.

La violencia machista en todos los espacios amenaza nuestras vidas. 3 de cada 10 feminicidios (asesinatos de mujeres por el simple hecho de ser mujeres) se cometen el hogar, pero la situación de violencia que vive el país también ha vulnerado nuestras vidas. Pero hay formas sutiles de violencias que también padecemos a diario como el acoso callejero, o en espacios educativos, los chistes misóginos entre otros. Debemos identificarlos para poder luchar contra ellos.

Esta lucha de mujeres es hoy tan actual como hace 109 años que comenzó a conmemorarse esta fecha. ♀

## MATRIOSKA RECOMIENDA: You: la historia de un "simpático" feminicida

(temporada 1)

Catalogada como un thriller psicológico, esta serie está basada en la novela de Caroline Kepnes con el mismo nombre publicada en 2013.

Joe trabaja como gerente en una librería, es ahí donde conoce a Beck una escritora y estudiante de postgrado en literatura, el perfecto comienzo de una clásica historia de amor. Sin embargo, pronto nos enteramos de que Joe tiene un secreto, es un acosador.

Se nos presenta una trama que nos describe cómo algo que pareciera tan inocente -como googlear a una persona o buscar su facebook- escala hasta convertirse en violencia feminicida. Bajo este escenario ahondamos en la compleja relación entre Beck y sus amigas, la historia de vida de Joe y su relación amorosa con Beck.

Serie imperdible del momento, la respuesta de la crítica la catalogan como una de las series de streaming más interesantes con un giro inesperado a las comedias románticas.

¿Es Joe un psicópata o hijo sano del patriarcado?

Dejamos abierto el debate

Ponte los lentes morados con estos conceptos:

- Acoso, amor romántico, feminicidio, LGTBTTQ+.

La puedes ver en:

- Netflix, o descargala de acá:

<http://www2.seriesw.net/serie/you.html>

## Seminario permanente de Estudio feminista

Pide informes sobre las fechas en:

[matrioskamir@gmail.com](mailto:matrioskamir@gmail.com)

FB: /matrioskamir

IG: /lasmatrioskas\_

Visita nuestra pagina web:

[www.lasmatrioskas.org](http://www.lasmatrioskas.org)

sábados cada 15 días  
de 11:30 a 13:30 hrs.

Secundaria popular Carrillo Puerto

Melchor Ocampo #355

Morelia - Centro

(justo detrás de prepa 1)

